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 Title:  Regarding  cleanliness  campaign  of  Government  of  India  and  Government  of  Delhi.

 larch  रंजीत  रंजन  (सुपौल)  :  उपाध्यक्ष  महोठय,  मैं  एक  बुत  ही  महत्वपूर्ण  मुद्दे  को  उठाला  चाहती  हूँ,  जोकि  दिल्ली  से  जुड़ा  हुआ  है|  दिल्ली  पुलिस  hg  सरकार  के  अधीन  आती  8,  एक  तरफ  x
 पूधान  मंत्री  और  हमारी  सरकार  आज  स्वच्छता  अभियान  के  लिए  पुत  जोर-शोर  से  लगी  हुई  है।  लेकिन  दूसरी  तरफ  हम  लोगों  ने  बहुत  बार  यह  देखा  है  कि  कई  कॉलोनियों  में  जो  चौराहे  हैं,  चौक  हैं,
 गोलंबर  हैं,  शहर  को  सजाने  के  लिए  जहां  पर  अच्छे  सें  गार्डनिंग  की  जाती  हैं,  वहां  पर  सरेआम  कुछ  इस  तरह  के  बेल्ट्स  हैं,  जहां  पर  लोग  भीख  मांगने  वालें  भी  हैं,  सरेआम  रहते  हैं,  वहीं  पर  पुलिस  की
 चौकी  रहती  है,  वहीं  ट्रैफिक  पुलिस  वाले  रहते  हैं,  वे  अपने  बातों  को  वहीं  पर  शौच  फराे  हैं,  वहीं  पर  कपड़े  भी  धोते  हैं,  वहीं  पर  खाना  बनाते  हैं,  वहीं  से  वे  बहुल  वगैराह  aft  dad  हैं,  वहीं  से  चौक-चौराहों
 पर  अी  भी  मांगते हैं।  हम  लोगों  नें  अपनी  आँखों  से  देखा  हैं  कि  उन  कालोनियों  में  गाड़ियों  के  शीशे  आदि  चोरी  होने  का  क्लेम  भी  उन  पर  ही  आता  हैं  और  वे  चोरी  करते  aft  S|  वहीं  से  वे  नशा  भी
 सप्लाई  करतें  हैं।  अफसोस  की  बात  यह  है  कि  यह  सब  दिल्ली  पुलिस  की  आँख  के  नीचे  होता  है|  मुझे  आज  तक  यह  समझ  नहीं  आया  कि  हर  नौक-वौटाढ  पर  जहाँ  पर  पुलिस  होती  है,  लेकिन  बगल  में
 आ  मीटर  की  रैंज  पर  वे  शेल्टर  में  यत-दिन  वहाँ  पर  रहतें  हैं,  उनका  अड्डा  होता  हैं|  वे  तंबू  लगाकर  वहाँ  रह  रहे  होते  हैं,  अगर  सरकार  का  ध्यान  स्वच्छता  पर  हैं,  तो  यह  किस  तरह  की  स्वच्छता  हैं?  क्या
 यें  गंदगी  नहीं  फैला  रहे  हैं  और  इनको  किसकी  परमीशन  से  यह  इजाजत  है,  बहुत  सारे  पॉश  इलाके  हैं,  बसंत  कुंज  ले  लीजिए,  मोती  बाग  का  अंडर  ब्रिज  लें  लीजिए,  सिद्धार्थ होटल  के  afta  वाला  जो
 गोलम्बर  है,  वहाँ  देख  लीजिए,  रिज  गेड  में  लें  लीजिए,  मैक्सिमस  स्टापेज  में  जहाँ  पर  रेड  लाइट्स  होती  हैं,  अच्छे  गार्डन  बनाए  जातें  हैं,  उसके  बाठ  इनका  शेल्टर  होता  हैं।  मैं  तोहमत  नहीं  लगा  रही  हूँ
 यह  सुनने  में  आता  हैं  कि  क्या  पुलिस  इनसे  हफ्ता  लेती  है,  जिनके  बिहार  पर  उनको  वहाँ  रखा  जाता  हैं?  एक  तरफ  उम  कहते  हैं  कि  द्ासेंट  बढ़  रही  है,  बत्तियों  के  साथ  दुष्कर्म  हो  रहे  हैं,  उसमें  इन
 लोगों  की  भी  इनवाल्व मेंट है।  आखिर  सरकार  और  दिल्ली  पुलिस  इनको  सरेआम  क्यों  शेल्टर  देती  हैं?  क्या  सरकार  इस  पर  कोई  Gag  करेगी?  धन्यवाद,

 HON.  DEPUTY  SPEAKER:  Shri  Rajeev  Satav  is  permitted  to  associate  with  the  issue  raised  by  Shrimati  Ranjeet  Ranjan.


